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ДКУИУИИИ^М

\ ^>\лА абочие места
для инвалидов

поможет создать комитет по занятости населения
Конкурс претендентов на получение заказа от государства
— явление для всего мира обычное. В последние годы

и в нашем языке стало уже расхожим слово «тендер».

Правда, слово это употребляется гораздо чаще,
нежели сама система «дележа» общественных денег

демократическим путем. И здесь комитет по занятости
населения, входящий в соответствующую федеральную
службу, являет собой едва ли не последний островок

в городе, где проходят подобные конкурсные состязания
проектов по созданию рабочих мест.

Вернее, проходили. Поскольку во втором квартале
этого года уонкуреэ уже не было. И едва ли не более всех
в комитете по этому поводу переживает начальник
управления содействия работодателям Павел Борисович
Панкратов. Причина проста: конкурсы проектов — идея,
им и его коллегами разработанная и реализование’'

— Как вы помните, — рассказы-

вает Павел Борисович, со-

здание новых рабочих мест —

одна из задач служб занятости.

Но первоначально распределе-

ние финансовой помощи про-

исходило не на конкурсной ос-

нове: в 1991 — 1992 годах день-

ги давались преимущественно

крупным государственным

предприятиям, и не столько на

создание новых, сколько на со-

хранение существующих рабо-
чих мест.

Со временем появились

структуры среднего и малого

бизнеса, способные посостя-

заться с госпредприятиями в |

этой области, и частенько их

проекты срабатывали более
эффективно, нежели програм-

мы, предлагавшиеся извест-

ными промышленными объ-
единениями. К тому же мы

должны были учитывать и по-

требности города: с одной
стороны, безнадежно разру-

шалась сфера бытового об-
служивания, с другой — рос-

ло число уволенных с пред-

приятий женщин, которым

трудно было ндйти новую ра-

боту. Решить эти проблемы
могли только гибкие структу-

ры среднего и малого бизне-
са. Словом, идея тендера уже

витала в воздухе, и нам оста-

валось только разработать
условия его подготовки и про-

ведения (кстати, основные

правила игры были уже пред-

ложены федеральной службой
занятости).

Осенью мы начали готовить-

ся к первому конкурсу и в де-

кабре его провели.

— И удачным ли получился
«первый блин»?

— Отчасти, как ему и положе-
но, — комом. Тендер — типично
западная практика отбора пре-

тендентов на получение

средств от государства, и там

эта модель отработана идеаль-

но. Для нас многое было внове.
Хотя требования предъявлялись

стандартные: кроме самого про-

екта претенденты должны были
показать документы, доказы-

вающие юридическую и финан-
совую состоятельность фирмы,
правильно оформленные дого-

воры аренды помещений, раз-
решения СЭС — к участию в

конкурсе стремилось огромное
количество мошенников.

Сегодня ведь так просто в

нашем обществе получить день-

ги под некую программу й
скрыться. Это за границей де-

ловая репутация фирмы и чело-
века стоит всего дороже — у

нас, как известно, подобное ни
в грош не ценится. В нашей
комиссии работают специалис-

ты высокого класса, но и они не

в состоянии «просветить» ис-

тинные намерения каждого.

Был случай, когда фирма защи-

тила хороший проект по созда-

нию новых рабочих мест для

инвалидов, но полученные
деньги начала тратить вовсе на
иные цели.

Что делаем мы? Стараемся
отслеживать действия наших

победителей: проверяем балан-
совые отчеты и даже платеж-
ные поручения, подтверждаю-
щие, что на деньги службы за-
нятости не спирт «рояль» закуп-
лен, а то оборудование, что за-
писано в нашем договоре.

— А если все же на выде-
ленные средства закупается
спирт «рояль»?

— Если выявляем подобное,
тут же расторгаем договор и

плюс к этому выставляем
штрафные санкции. Кстати, в
конкурсной комиссии участву-
ет представитель отдела по
борьбе с преступлениями в
сфере экономики ГУВД.

Словом, мы стараемся не

ошибиться и обезопасить себя
и город от мошенников и парт-
неров, действия коггорых вызы-

вают сомнения. Вот была сре-
ди участников конкурса торго-
вая фирма «Холидей» — с инте-
ресным проектом по созданию
производства продуктов пита-
ния. Программа интересная, га-
рантия банкам давалась, и они
конкурс выиграли. Но в это же
время возникла небезызвест-
ная ситуация с акционерным об-
ществом «Ломбард», а оно —

один из учредителей фирмы
«Холидей». И... денег от служ-
бы занятости эта программа не

получила.
Замечу — привожу примеры

именно частные, так как в по-
давляющем большинстве (тьфу,
тьфу) средства направляются
достойным претендентам.

— Если два состоявшихся
уже конкурса — в декабре и
апреле — можно считать в
принципе удавшимися и они
действительно принесли го-
роду тысячи новых рабочих
мест, отчего же эта програм-
ма комитетом по занятости
сворачивается и уже во вто-
ром квартале конкурса не бы-
ло?

— Ответ простой: не хватило
средств. Думаю, что подобным
объяснением в наши дни нико-
го не удивишь.

Сегодня у службы занятости
существуют две основные про-

блемы. Средняя зарплата рос-
сиян растет — значит, увеличи-
ваются и пособия по безработи-
це, а мы постоянно не добира-
ем взносы: какие-то фирмы ру-
шатся, предприятия закрывают-
ся, а многие из тех, что успешно
работают, просто не выплачива-
ют налог в фонд занятости. Прак-
тически каждая проверка нашей
ревизионной службы заканчива-
ется миллионными штрафами.
В некоторых случаях предпри-
ятия нам должны по сто миллио-
нов рублей и более.

Вторая проблема: юридичес-
кая грамотность наших людей.

— Что же плохого в том,
что они знают свои права?

— В этом-то ничего плохого.
Но порой «грамотность» состо-
ит не в знании законов, а в том,
как их обойти. Все знают, что
размер прсобия зависит от
средней зарплаты за послед-
ние два месяца службы, и вот
некая Марьиванна приносит
справку о том, что она работа-
ла в неком ТОО уборщицей и
платили ей там по три миллио-
на ежемесячно. Наш инспектор
вынужден рассчитывать размер
пособия, исходя из данной циф-
ры! Что делать-то?

В ряде вопиющих случаев мы
ловим человека за руку, и уже
возбуждено несколько уголов-
ных дел.

В итоге служба занятости по-
падает в заколдованный круг,
средний заработок растет, раз-
мер пособия увеличивается, по-
ступления в фонд уменьшают-
ся, и в результате имеем дефи-
цит бюджета.

А когда денег мало, хочешь-
не хочешь — приходится выби-
рать, на что их тратить. Посо-
бие по безработице — это свя-

тое, а создание новых рабочих
мест—-уже как получится.

— Тем не менее при сокра-
щении общего объема фи-
нансирования конкурсной
программы комитет по заня-
тости увеличил размер сумм,
направленных на безвоз-
мездное финансирование
проектов по созданию рабо-
чих мест для социально не-
защищенных граждан — 3
миллиарда вместо обещан-
ных полутора.

— Да, к счастью, решено со-
хранить часть тендерной про-
граммы — конкурс проектов для
социально незащищенных горо-
жан: инвалидов, зарегистриро-
ванных в центрах занятости, мо-
лодежи до 18 лет, не имеющей
профессии (например, по этой
программе конкурс выиграла
«Первомайская заря»), много-
детных и одиноких родителей,
воспитывающих дошкольников
и детей-инвалидов, беженцев
и освобожденных из мест ли-
шения свободы.

Финансируются эти проекты
безвозмездно, то есть возвра-
щения денег мы не требуем.
Требуем мы другого: трудо-
устроить тех людей, кто без
особой поддержки места рабо-
ты никогда не найдет. На инва-
лидах прибыли особой не зара-
ботаешь, авторы этих проектов
должны преследовать- иную
цель: помочь реабилитации
больных, либо потерявшихся в
этой жизни людей. А как только
мы заключаем договор с побе-
дителем конкурса, тут же сооб-
щаем во все районные центры
занятости координаты фирмы,
и туда направляются инвалиды
на создаваемые для них рабо-
чие места.

Сегодня Панкратов настроен не столь пессимистично, как
пару месяцев назад, и рассказывает о своей любимой
программе, как вы заметили, не в прошедшем времени: на
конкурс проектов для социально незащищенных «денег на-
скребли», и в конце августа он возобновится.

Что ж, возможно, к концу года ситуация с финансировани-
ем службы изменится к лучшему, и программа заработает
полностью. На это надеется Павел Борисович, да и мы тоже.

Ольга ГРИДАСОВА


